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4 ноября, в праздник Казанской иконы 
Божией Матери и в День народного 

единства, празднуется великое собы-
тие – объединение людей, которые 
ранее были разъединены… Четыре с 
лишним века назад именно с освобож-
дения Московского Кремля началось 
возрождение утраченной внутренней 
целостности нашего Отечества. В дале-
ком 1612 году благодаря совместным 
усилиям наших мужественных предков 
иностранные интервенты были изгнаны 
из сердца страны и началось ее всесто-
роннее возрождение.<…>

Сегодня вопреки силам, стремя-
щимся посеять рознь, возрастить плоды 
ненависти среди наследников Святой 
Руси, мы должны свидетельствовать 
едиными устами и единым сердцем не 
только об общности культуры, духовной 
традиции, исторической судьбы, но и о 
единстве веры всех восточнославянских 
народов, вышедших из единой Днепров-
ской купели Крещения в 988 году.

Мне памятен день празднования 
1020-летия Крещения Руси, когда в 
Киеве, на Крещатике, тысячи людей воз-
глашали слова преподобного Лаврентия 
Черниговского: «Украина, Россия, Бела-
русь – вместе мы Святая Русь!» Это был 
многотысячный хор людей, которых объ-
единяли единая вера, единое националь-
ное самосознание. Какая сила была про-
явлена тогда нашим народом! Искренне 
убежден, что сегодня стремление раско-
лоть единый народ исторической Руси, 
противопоставить одну его часть другой, 
посеять ненависть к нашему общему 
прошлому в умах и сердцах питается 
антихристианскими побуждениями, 
желанием вытравить из человека образ 
Божий, поработить людей власти греха 
и порока, сделать их исключительно 
субъектами глобального рынка и потре-
бителями материальных благ. Трагиче-
ская ситуация, сложившаяся в насто-
ящее время на Украине, – яркое тому 
подтверждение. И мы скорбим, молимся 
и надеемся, что Господь приклонит 
милость Свою к народу Украины, а зна-
чит, и ко всей исторической Руси.

Необходимо ясно сознавать, что про-
тивостояние разрушающему действию 
враждебных сил, уничтожающих духов-
ные основы нашей жизни, пленяющих 

души наших современников и стремя-
щихся развести народы исторической 
Руси по национальным квартирам, 
должно основываться в первую очередь 
на следовании Божественной воле, а 
также на сохранении внутреннего един-
ства общества, на любви к Богу и друг к 
другу. В этом – залог достойного буду-
щего нашего народа, и это единствен-
ный путь, направленный на то, чтобы 
сохранить единство, любовь, взаимо-
понимание и доброе сотрудничество 
между народами Святой Руси.

Отрадно свидетельствовать, что Рус-
ская Православная Церковь обретает 
сегодня верных соработников в среде 
государственной власти, среди представи-
телей иных традиционных религий в деле 
утверждения непреходящих духовно-
нравственных ценностей в жизни людей. 
Наш святой долг – приложить все усилия, 
чтобы сохранить бесценное сокровище 
нашей духовной культуры и уврачевать 
любовью раны разделений.

Дай Бог, чтобы нашими совмест-
ными трудами и впредь благоустроя-
лась жизнь нашей страны, государства, 
народа нашего на прочном фундаменте 
непреходящих духовно-нравственных 
ценностей, которые мы впитали с моло-
ком матери от наших предков, от нашей 
веры, от нашего духовного предания. 
Именно на этом фундаменте и должна 
основываться наша национальная жизнь. 
Сегодня именно об этом мы молимся 
и просим Господа, чтобы Он сохранил 
единство Святой Руси, чтобы Он сохра-
нил веру православную, чтобы сохранил 
во всех нас способность жить, рабо-
тать, вместе созидать будущее, которое 
было бы действительно основано на тех 
Божественных принципах человеческого 
бытия, без которого не может быть ника-
кого человеческого благополучия. А все 
остальное, что этим принципам противо-
речит, – чтобы силой Божией покинуло 
пределы нашего исторического Отече-
ства и перестало возбуждать и зара-
жать собой, своим пагубным и опасным 
содержанием души наших людей. Дай 
Бог, чтобы все мы силой Божией имели 
возможность идти по Богом определен-
ному для всего нашего народа историче-
ском пути, сохраняя веру в сердце, а зна-
чит, и надежду на наше спасение.
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Святой Георгий Победоносец родился в III веке в Бейруте (Малой Азии) 
в христианской семье. Поступив на службу в римское войско, прославился 
храбростью, был замечен императором Диоклетианом (284–305) и выдви-
нут в военачальники. Когда правитель начал гонения на христиан, воин раз-
дал имущество нищим, явился к нему и объявил себя последователем Христа. 
Ни уговоры, ни мучения не склонили его к язычеству. Святой был обезглавлен 
в 303 году 6 мая по новому стилю. Великомученика за мужество и духовную 
победу, а также за чудесную помощь людям в опасности называют Победо-
носцем. Из совершенных им чудес наиболее известное запечатлено в иконо-

графии – это поражение змея, обитавшего в озере у Ливанских гор близ Бей-
рута и пожиравшего людей. Изображение святого на коне символизирует 
победу над диаволом – «древним змием» (Откр.12:3, 20:2). На Руси святой 
издавна почитается как покровитель православного воинства. Его чтят как 
воплощение воинской доблести и преданности долгу.

В православии отмечается несколько дней памяти святого: 6 мая – 
день его мученической кончины, 16 ноября – праздник обновления Георги-
евского храма в Лидде (Израиль), 9 декабря – день освящения Георгиевской 
церкви в Киеве (1051).

ПРИНЕСЕНИЕ МОЩЕЙ 
великомученика Георгия Победоносца в Санкт-Петербург
В Казанский кафедральный собор 27 октября 

2023 года был принесен ковчег с мощами 
великомученика Георгия Победоносца. Свя-
тыню встречали митрополит Санкт-Петер-
бургский и Ладожский Варсонофий, епископы 
Кронштадтский Вениамин и Петергофский 
Силуан, секретарь епархиального управления 
протоиерей Сергий Куксевич, председатель 
приходского совета собора протоиерей Алек-
сандр Пашков с клиром, духовенство епархии.

Под пение величания ковчег был установлен 
в центре храма. Правящий архиерей отслужил 
молебен с чтением акафиста великомученику 
Георгию.

Среди молящихся были вице-губернатор 
Борис Пиотровский, начальник городского 
отдела по связям с религиозными объедине-
ниями Владимир Иванов, курсанты Инсти-
тута войск национальной гвардии РФ. Пел хор 
собора под управлением Светланы Румянцевой.

«Мы сподобились сегодня великой милости – 
наш Казанский собор посетил сам великомуче-
ник Георгий своими мощами, – сказал владыка 
в проповеди. – Мы имеем счастье бывать на 
Святой земле, в городе Лидде, где находятся его 
мощи, и прикладываться к ним. На Афоне тоже 
есть его мощи. И в России они есть. И сегодня по 
благословению Святейшего Патриарха Кирилла 
этот ковчег переносится из епархии в епархию, 
чтобы каждый из нас мог лично обратиться к 
святому с молитвой и просить его помощи».

«Святой Георгий скончался в 303 году, – про-
должил архипастырь. – Родился он в богатой, 
знатной семье, получил блестящее образование, 
Господь одарил его многими талантами, красо-
той и мужеством. Он достиг больших успехов в 
воинском служении, был приближенным импе-
ратора Диоклетиана по-нашему в чине гене-
рала. Георгий скрывал свою православную веру, 
но увидев, как правитель устраивает гонения и 
мучения христианам, решил больше ее не скры-
вать, пошел в сенат и открыто там исповедовал 
христианскую веру. За победу над страхом пред-
стоящих мучений он и назван Победоносцем. 
Действительно, он победитель страха, соблаз-
нов, которыми император искушал его, чтобы 
он отрекся от Христа. Но Георгий был непо-
колебим, пошел на мучения и показал пример, 
как исповедовать веру. Окружение императора, 
в том числе и его жена, уверовали тогда во Хри-
ста и были казнены вместе с Георгием. Слава 

о великомученике постепенно разрасталась во 
всей земле, во многих странах и народах. Он 
явил много чудес тем, кто в молитвах обраща-
ется к нему за помощью и предстательством».

«Святой Георгий изображается на иконе на 
коне, как всадник, рыцарь, бесстрашно упреж-
дающий зло. Он является покровителем нашего 
воинства, к нему они обращаются. Ни одно 
поколение не проживает без войн, в том числе 
и нашему поколению досталась специаль-
ная военная операция, которую ведет Россия. 
И когда Господь призывает наших христиан-
воинов на защиту Отечества, мы должны идти. 
Это наше послушание. Это такое же служение 
Христу, которое несут воины на поле брани, 
защищая Отечество, Церковь, наши семьи от 
тех, кто хочет нас уничтожить. Поэтому сегодня 
наше желание, чтобы укрепились воины, кото-
рые будут приходить сюда, молиться и просить 
помощи у великомученика Георгия, отправляясь 
в места, где идут бои. А мы должны молиться 
за тех, кто несет послушание на специальной 
военной операции. Господь даст нам победу, 

если мы будем верны Ему и будем жить по запо-
ведям Божиим. Мы молимся святому Георгию, 
чтобы он нас укрепил и сделал такими же вер-
ными Христу, каким был он сам», – завершил 
проповедь митрополит Варсонофий.

Во время пресс-подхода протоиерей Алек-
сандр Пашков рассказал журналистам, что ков-
чег прибыл из Троице-Сергиевой лавры, чтобы 
поддержать и укрепить верующих: «Принесе-
ние святыни – всегда большая радость, потому 
что это благодать Божия, пребывающая во свя-
тых. Мощи – останки святого либо их частицы. 
Святой посвящает себя Богу. Великомученик 
Георгий чистым сердцем уверовал во Христа, 
последовал за Ним, и даже смерть не могла раз-
лучить его с Господом. Такой великой была вера 
и любовь святого, что все его тело просветилось 
благодатью». 

Сопровождающий ковчег заместитель руко-
водителя секретариата Всемирного Русского 
Народного Собора Александр Жуков отметил, 
что в отличие от прошлогодних крестных ходов 
это не просто церковное, но и общероссийское 
мероприятие, поэтому оно получило назва-
ние «Всероссийский молебен о победе». В нем 
помимо Русской Православной Церкви участие 
принимает администрация президента. Пер-
вая часть маршрута была автомобильной – от 
Москвы до Урала, дальше начался авиацион-
ный перелет по городам Урала, Сибири, Даль-
него Востока, Крайнего Севера. Молебен под-
ходит к завершению, осталось еще три региона 
после Санкт-Петербурга – Великий Новгород, 
Тверь и Калининград, после этого мощи вер-
нутся в Троице-Сергиеву лавру. 

Ковчег путешествует по России по благосло-
вению Святейшего Патриарха Кирилла с мая по 
ноябрь. Принять участие во всеобщей молитве 
о победе и приложиться к мощам смогли свыше 
600 тысяч человек. Всего акцией охвачено 
89 регионов и почти 100 городов. Она нача-
лась 6 мая в Георгиевском храме на Поклонной 
горе Москвы. Принесение мощей организовано 
комиссией Русской Православной Церкви по 
развитию паломничества при поддержке Все-
мирного Русского Народного Собора и телека-
нала «Царьград».

Святыня пребывала в Казанском соборе до 
1 ноября. Ежедневно духовенство митрополии 
совершало молебны с акафистом великомуче-
нику Георгию.
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19 октября 2023 года Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл направил 

послание Предстоятелям Поместных Православ-
ных Церквей и ряду религиозных деятелей, а также 
обратился с посланием к представителям между-
народных организаций. В посланиях Предстоятель 
Русской Православной Церкви поделился тревогой 
в связи с рассмотрением украинским парламентом 
дискриминационного законопроекта. 

Верховная Рада Украины 19 октября при-
няла в первом чтении законопроект № 8371, 
направленный на запрет Украинской Православ-
ной Церкви. Он позволяет запретить в судеб-
ном порядке деятельность любых религиозных 
общин на территории Украины в том случае, 
если они «аффилированы» с зарубежными рели-
гиозными организациями.

***
В послании Предстоятелям Поместных Пра-

вославных Церквей и религиозным деятелям 
Святейший Патриарх Кирилл отметил: «Не рас-
крывая с достаточной ясностью понятие этой 
«аффилированности», упомянутый законопроект 
наделяет правом суждения в каждом конкрет-
ном случае Государственную службу Украины по 
этнополитике и свободе совести, во главе кото-
рой стоит человек, враждебно настроенный по 
отношению к Украинской Православной Церкви. 
Данный орган, руководствуясь никому не извест-
ными критериями, будет проводить так называе-
мую религиоведческую экспертизу, на основании 
заключения которой и будет выноситься судебное 
решение. Не нужно быть юристом, чтобы понять, 
что предложенная схема открывает простор для 
всевозможных злоупотреблений». 

«Инициаторы и сторонники принятия данного 
законопроекта на Украине – государственные 
чиновники высшего уровня, депутаты Верхов-
ной Рады, радикальные политики и обществен-
ные деятели – не скрывают, что законопроект 
направлен против крупнейшей религиозной 
общины Украины и имеет целью ликвидацию 
Украинской Православной Церкви как центра-
лизованной структуры, а также всех ее епархий, 
приходов и монастырей по отдельности», – зая-
вил Святейший Владыка.

«Принятию данного законопроекта предше-
ствовал целый комплекс мер, направленный про-
тив канонической Церкви на Украине: клеветни-
ческая антицерковная кампания в национальных 
средствах массовой информации, захваты хра-
мов с применением грубого насилия к духовен-
ству и верующим, возбуждение многочисленных 

сфальсифицированных уголовных дел, давление 
на епископат со стороны спецслужб, попытки 
захвата колыбели русского монашества – Успен-
ской Киево-Печерской лавры и других крупней-
ших монастырей с принудительным выселением 
их насельников, а также волна принудительного 
закрытия местными органами власти храмов Укра-
инской Православной Церкви, запрета совершения 
ею богослужений, изъятия земельных участков, 
занятых ее монастырями, храмами и святынями», – 
подчеркнул Предстоятель Русской Церкви.

По словам Его Святейшества, объявление 
религиозной организации, объединяющей мно-
гие миллионы последователей, тысячи общин и 
сотни монастырей по всей территории страны, 
вне закона «ставит украинское государство в 
один ряд с самыми зловещими богоборческими 
режимами прошлого».

Святейший Патриарх Кирилл от лица всей 
Полноты Русской Православной Церкви обра-
тился к Предстоятелям Поместных Православ-
ных Церквей с просьбой выступить в поддержку 
Украинской Православной Церкви и всех ее вер-
ных чад, пребывающих в скорбях за слово Божие 
и за свидетельство Иисуса Христа (Откр.1:9).

Послание Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла было направлено 
Предстоятелям Поместных Православных Церк-
вей, Папе Римскому Франциску, Патриарху Копт-
ской Церкви Тавадросу II, Главе Англиканского 
сообщества Архиепископу Кентерберийскому 
Джастину Уэлби, Католикосу Востока и митро-
политу Маланкарскому Василию Мар Фоме 
Матфею III, Верховному Патриарху и Католи-
косу всех армян Гарегину II, Католикосу Верхов-
ного Дома Киликийского Армянской Апостоль-
ской Церкви Араму I, Католикосу-Патриарху 
Ассирийской Церкви Востока Мар Аве III, 
Маронитскому Патриарху Антиохии и всего 
Востока Бешаре Бутросу ар-Раи, генеральному 
секретарю Всемирного совета церквей доктору 
Джерри Пиллэю, президенту Евангелистской 
ассоциации Билли Грэма Франклину Грэму.

***
В обращении к руководителям и представи-

телям международных организаций Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в оче-
редной раз напомнил о дискриминационном харак-
тере законопроекта № 8371: «23 марта 2023 года 
Управление Верховного комиссара ООН по правам 
человека опубликовало доклад о реализации прав 
человека на Украине, в котором признано, что зако-
нопроект № 8371 может иметь дискриминацион-

ный характер по отношению к Украинской Право-
славной Церкви. 26 июля украинский журналист, 
литератор и сторонник канонической Украинской 
Православной Церкви Ян Таксюр выступил в 
рамках специальной сессии Совета Безопасности 
ООН, заявив о грубых и массовых нарушениях 
религиозной свободы на Украине».

«Несмотря на установленные факты наруше-
ния прав верующих Украинской Православной 
Церкви, украинские власти продолжают поли-
тику ликвидации этой религиозной общины, 
умножая страдания миллионов верующих, – 
с горечью констатировал Предстоятель Русской 
Церкви. – Епископат и верующие при этом оста-
ются лишены права эффективной юридической 
защиты своих прав в условиях угрозы их жизни 
и здоровью, создаваемой религиозными экстре-
мистами при попустительстве властей».

«Прошу Вас предпринять все возможные 
меры для того, чтобы воспрепятствовать продол-
жению массовых нарушений религиозных прав 
верующих Украинской Православной Церкви, 
в том числе в форме обсуждения сложившейся 
ситуации в рамках повестки дня возглавляемой 
Вами организации, подготовки специализиро-
ванных докладов, а также направления специ-
альных миссий для установления фактов», – 
говорится в послании Святейшего Патриарха 
Кирилла, который выразил надежду на то, что 
меры по предотвращению беззакония «могут 
быть приняты до того, как законопроект будет 
рассмотрен в последующих чтениях, вступит в 
силу и начнет имплементироваться».

Это послание Патриарха Московского и всея 
Руси было направлено, в частности: генераль-
ному секретарю Организации Объединенных 
Наций Антониу Гутерришу, верховному комис-
сару ООН по правам человека Фолькеру Тюрку, 
генеральному секретарю ОБСЕ Хельге Марии 
Шмид, директору Бюро ОБСЕ по демократи-
ческим институтам и правам человека Мат-
тео Мекаччи, генеральному секретарю Совета 
Европы Марии Пейчинович-Бурич, верхов-
ному комиссару ОБСЕ по делам национальных 
меньшинств К.К. Абдрахманову, специальному 
докладчику Совета ООН по правам человека по 
вопросу о современных формах расизма, расо-
вой дискриминации, ксенофобии и связанной 
с ними нетерпимости К.П. Ашвини, специаль-
ному докладчику Совета ООН по правам чело-
века по вопросу о свободе религии или убежде-
ний Назиле Гани.
Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

СОБЫТИЯ

11 октября 2023 года 
в Патриаршей 
и Синодальной 
резиденции 
в Даниловом 
монастыре  
в Москве 
под председательством 
Святейшего 
Патриарха 
Московского 
и всея Руси  
Кирилла  
состоялось очередное 
заседание  
Священного Синода 
Русской Православной 
Церкви.

ОБРАЩЕНИЕ 
Святейшего Патриарха Кирилла 
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Ваши Высокопреосвященства и Пре-
освященства! Всечестные отцы, бра-

тья и сестры, участники X Международ-
ного фестиваля православных СМИ «Вера 
и слово»!

Всех вас сердечно приветствую и раду-
юсь возможности встретиться с вами. Думаю, 
что и каждый из вас радуется возможности 
пообщаться со своими коллегами. Такого 
рода общение – как формальное, во время 
заседаний, так и неформальное – еще более 
укрепляет взаимодействие и добрые отно-
шения между теми, кто занимается сейчас 
одним из самых важных дел. Мы живем в 
эпоху, когда человеческие общества полу-
чили наименование информационных. 
В самом деле, роль информации настолько 
велика, что с ней мало что может сравниться 
по влиянию на историю. И те, кто работает 
в сфере информации, конечно, несут огром-
ную ответственность как за настоящее, так и 
за будущее. Вот почему, сознавая важность 
информационной работы, которая осу-
ществляется в нашей Церкви и обращена и 
вовнутрь, и вовне, еще раз подчеркну: люди, 
вовлеченные в эту деятельность, конечно, 
нуждаются в том, чтобы через взаимное 
общение приобретать новые компетенции, 
новый взгляд на проблемы, расширять свой 
кругозор и тем самым повышать уровень 
информационной работы.

Мы живем во времена, когда информа-
ция стала ежедневной потребностью чело-
века, но она также стала мощным оружием, 
которое может оказывать разрушительное 
действие на миллионы людей. И мы знаем, 
как это работает и, не убоюсь этого слова, 
содействует деградации человеческих отно-
шений. Быть может, для нас, православных 
христиан, трудящихся в сфере информации, 
главным словом, за которое мы понесем 
ответ на Страшном Суде (Мф. 12:36), и будет 
то слово, которое мы не просто произносим, 
а которое мы мультиплицируем, которое мы 
распространяем на очень многих. Вместе с 
тем полагаю, что для многих наших совре-
менников, которые не придерживаются 
религиозных убеждений, и тех, кто живет не 
по совести, кто живет по стихиям мира сего 
(Кол.2:8), СМИ – это мощный боекомплект, 
используемый для достижения своих целей. 
Боекомплект, потому что словом можно 
убить человека, словом можно достичь того, 
что не достигается никаким оружием. И мы 
знаем, как на протяжении XX века именно 
словами, пропагандой, наносился огромный 
урон, в том числе и нашему историческому 
Отечеству. Не так уж сильны были револю-
ционеры с точки зрения военной, органи-
зационной или финансовой, но решающую 
роль в том, что был разрушен государствен-
ный строй, веками созидавшийся лучшими 
представителями страны, сыграло именно 
слово, пропаганда, враждебная по отно-
шению к России, Церкви и историческому 
укладу нашей жизни.

В области регулирования других видов 
оружия массового поражения, например 

ядерного, существуют международные 
договоры, а химическое и бактериологиче-
ское вообще запрещены. Но в информаци-
онной сфере нет сдерживающих рамок, в 
отношении противника не запрещается рас-
пространять любую ложь – главное, чтобы 
она была эффективной, другими словами, 
убийственной. Это печальная реальность 
нашего времени, высокотехнологической 
цивилизации, обеспечивающей производ-
ство информации в практически ничем не 
ограниченных объемах.

В условиях военного конфликта, свиде-
телями которого мы все являемся, количе-
ство слов, поражающих сердца людей, пре-
восходит, образно выражаясь, количество 
пуль и снарядов, поражающих тех, кто на 
поле брани. А ведь раны, нанесенные ложью 
и ненавистью, порой заживают намного 
дольше телесных, и последствия таких ране-
ний бывают куда более тяжелыми.

Сегодня активно развиваются новые 
технологии, такие, к примеру, как искус-
ственный интеллект, которые позволяют 
производить информацию уже и без уча-
стия человека. Очевидно, что сеять рознь 
намного проще, чем созидать мир. Искус-
ственный интеллект не может написать 
«Войну и мир», но он скоро будет спосо-
бен продуцировать огромное количество 
провокационных и лживых текстов, и уже 
сейчас эта тенденция нарастает буквально 
с каждым днем. Действительно, людей 
сегодня натравливают друг на друга, прово-
цируются и углубляются конфликты – все 
это именно при активном участии средств 
массовой информации.

Задумаемся о том, что раскрученный 
маховик ненависти очень трудно оста-
новить. В свое время мне довелось быть 
свидетелем подобных событий. Мир был 
поставлен на грань полного уничтожения, 
прежде чем человечество пришло к пони-
манию, что ядерное оружие нужно огра-
ничить. Собственно говоря, большая часть 
моей жизни проходила под страхом того, 
что в любой момент страна может быть 
вовлечена в ядерный конфликт, и мы жили 
действительно на грани горячей войны, я 
хорошо помню эту атмосферу. Но возникла 
необходимость ограничить испытания 
ядерного оружия, и в отношении этой темы 
был достигнут международный консенсус. 
Руководители стран, обладавших ядерным 
оружием, нашли в себе силы остановить 
очень опасную деградацию международ-
ных отношений, вплоть до возможности 
применения ядерного оружия для разре-
шения политических конфликтов. Сейчас 
мы еще не видим приведенных в состояние 
повышенной боеготовности ядерных ракет, 
способных уничтожить население Земли, 
но градус ненависти и недоверия, пожалуй, 
стал бóльшим, чем даже в то время, о кото-
ром я говорю. И это очень опасное состо-
яние стало результатом целенаправленной 
информационной войны с использованием 

СМИ как оружия. Еще раз хочу сказать: все 
эти ядерные арсеналы никуда не исчезли, 
они готовы к применению, иначе бы в них 
не было никакого смысла, но ведь не они 
станут сами по себе спусковым крючком, 
который может обрушить человечество 
в ядерную войну. Этим спусковым крюч-
ком в первую очередь может быть именно 
информация. То самое информационное 
поле, в котором принимают участие и пра-
вославные представители средств массовой 
информации, поэтому на них возлагается 
глобальная ответственность за мир, за без-
опасность, за установление добрых отно-
шений между странами и народами.

Мы с печалью наблюдаем за тем, как во 
многих странах мира чада нашей Церкви 
становятся объектом притеснения и даже 
травли только за то, что они являются носи-
телями многовековой русской культуры, 
которая неотделима от наследия российской 
государственности. Так называемая отмена 
русской культуры, беззастенчивая клевета 
и безнаказанное уничтожение Украинской 
Православной Церкви – это способы про-
тивопоставить и поссорить тех, кто имеет 
отношение к единому духовному и куль-
турному наследию, созданному народами 
исторической Руси. И одна из самых очевид-
ных форм такой «отмены» – уничтожение 
памятников и даже воинских захоронений. 
А ведь уважение к местам погребений – это 
культурный базис, характерный даже для 
протоцивилизаций. Но и этот нравственный 
рубикон ныне, увы, пройден.

Если гонители Украинской Церкви обви-
няют ее в том, что она не хочет отречься 
от Русского Православия, которое связано 
и с Россией, и с Украиной, и с Беларусью, 
то нас, живущих в своей родной стране, 
упрекают в том, что мы не выступаем про-
тив военных действий. Молитвы Церкви 
за мир, ее сострадание ко всем жертвам 
войны и регулярно оказываемая гумани-
тарная помощь не принимаются в расчет 
западными СМИ, считающими себя выра-
зителями общественного мнения. Церковь, 
тем не менее, неустанно возвышает свой 
голос за мир, но не за мир проамерикан-
ский или проевропейский. Она выступает 
за прочный и справедливый мир, который, 
насколько это возможно, сохранил бы те 
ценности, которые являются для нее свя-
щенными. И прежде всего это традицион-
ные ценности веры, семьи, которые в наши 
дни предаются забвению или даже поруга-
нию частью западной политической элиты.

Кстати сказать, мы видим, что призывы 
к миру со стороны других религиозных 
общин, в том числе Римско-Католической 
Церкви, тоже игнорируются теми, кто заин-
тересован в затягивании конфликта между 
Россией и странами, которые определяют 
политику современной Украины. Но при 
этом некоторые представители так называ-
емого коллективного Запада обвиняют рус-
ских в разжигании войны и агрессии.

С сожалением приходится говорить о 
том, что человечество, похоже, неспособно 
жить без войны – такова падшая природа 
человека, – но мы можем и должны мини-
мизировать гуманитарный вред от военных 
действий, если эти действия начались. Осо-
бенно когда речь идет о народах, вышедших 
из единой крещальной купели, объединен-
ных общей историей и культурой, – я имею 
в виду народы России и Украины.

Специальная военная операция и 
общественная реакция на нее актуализи-
ровали многие насущные вопросы, в том 
числе и вопрос о нравственном преобра-
зовании российского общества. Мы более 
не связаны теми придуманными и внедря-
емыми извне ограничениями, с помощью 
которых нам пытались запретить строить 
жизнь на основе традиционных ценностей. 
Наше публичное пространство должно 
быть избавлено от идолов потребления 
и человеческих страстей. Такие мораль-
ные категории, как созидательный труд, 
правда, справедливость, честное служение 
Отечеству, должны получить новое звуча-
ние, ибо «где сокровище ваше, там будет 
и сердце ваше» (Мф.6:20-21), говорит 
Господь. И наши сердца и разум должны 
быть свободны от тех рамок, в которые так 
настойчиво их пытались заключить те, кто 
пропагандировал ценности современного 
общества потребления. А мужественное 
свидетельство об этой свободе должно 
стать основным содержанием просвети-
тельских трудов Церкви в информацион-
ном пространстве, равно как и творческого 
участия в этой важной работе клириков и 
мирян.

Пророческое служение Церкви в инфор-
мационной сфере должно быть движу-
щей силой нравственных преобразований, 
совершенствования законодательства и 
общественных механизмов, способствую-
щих сплочению нашего народа, утвержде-
нию в его жизни подлинных, а не мнимых 
ценностей. Все мы призваны к тому, чтобы 
нормы нашей веры становились нормой 
жизни, а правильные слова не расходились 
с нашими делами. И в этом заключается 
один из главных смыслов христианского 
служения в информационной сфере.

Иногда нам кажется, что те потоки нена-
висти и злобы, которые изливаются из раз-
ных источников информации, чтобы сте-
реть общую историческую память народов 
Святой Руси, пресечь невозможно. Но мы 
верим, что слово правды, любви и милосер-
дия, Богу содействующу, способно остано-
вить конвейер лжи.

Верим и надеемся, что усердием и тща-
нием свободных людей доброй воли, в том 
числе и представителей средств массовой 
информации, пламя вражды будет пога-
шено и Господь, приклонив Свою милость, 
ниспошлет всем нам столь желанные мир и 
благоденствие.

Спасибо за внимание.
Патриархия.ru

19 октября 2023 года состоялась встреча 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла с участниками X Международного 
фестиваля православных СМИ «Вера и слово»

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

Выступление Святейшего Патриарха Кирилла
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– Благословите, Ваше Святейшество. 
Протоиерей Димитрий (Молчанов), 
руководитель информационного отдела 
Ардатовской епархии Мордовской 
митрополии. Каждый день мы видим, 
как развиваются и совершенствуются 
возможности передачи информации. 
Казалось бы, у человека возникают воз-
можности для самосовершенствования, 
однако мы часто видим, что эти возмож-
ности ведут к деградации и разрушению 
личности человека. Яркий тому при-
мер – развитие клипового мышления и 
снижение, особенно у молодежи, потреб-
ности к чтению серьезной художествен-
ной литературы. Как Вам кажется, Ваше 
Святейшество, возможно ли вернуть 
массовый интерес к литературе? Или с 
переходом к новым информационным 
формам этот спад становится неизбеж-
ностью? Спасибо.

– Это очень серьезный, я бы сказал, 
философский вопрос. Давайте поразмыш-
ляем, что такое художественная литера-
тура. Художественная литература – это 
литература, которая создает в нашем 
сознании художественный образ. Когда 
мы читаем художественную литературу, 
мы интерпретируем то, что читаем, при-
менительно к своим мыслям, к своему 
пониманию жизни, с чем-то соглашаемся, 
с чем-то не соглашаемся, соучаствуя во 
всем этом, и главное, мы сами создаем 
художественный образ в своем сознании. 
А что это означает? Мы становимся соав-
торами, и для нас «Война и мир», или 
«Идиот» Достоевского, или любое другое 
произведение, – это уже не просто напи-
санный текст, но то, что отображено в 
нашем сознании, в тех образах, которые 
мы сами создали. Другими словами, худо-
жественная литература требует соучастия 
читателя, и она является художественной 
тогда и только тогда, когда способна соз-
дать художественный образ в сознании 
читающего.

Вот почему художественную литера-
туру нельзя ничем заменить – ни кино, 
ни просмотром телепередач. Там образ 
создают другие люди, а ты потребляешь 
уже готовый образ, ты не соавтор, и в этом 
смысле интеллектуальная нагрузка совсем 
не та. Но, читая художественную литера-
туру, мы действительно выступаем как 
соработники, соавторы, со-созидатели. 
А без этого творческого процесса нано-
сится, конечно, колоссальный ущерб 
общей культуре человека, тормозится 
наше развитие. Переход на уже подготов-
ленный кем-то видеоряд вредит нашей 
с вами творческой деятельности, а зна-
чит, содействует, не побоюсь этого слова, 
деградации личности и общества. Вот 
куда нас может завести отказ от подлинно 
художественной литературы. Еще раз под-
черкну: в художественной литературе два 
автора – тот, кто написал, и тот, кто читает. 
Вот почему нужно всячески поддерживать 
интерес к художественной литературе.

Есть сейчас и другая опасность, на 
Западе это очень распространено, – изда-
вать адаптированные тексты, в которых 
очень многое сокращено. Фабула сохраня-
ется, а художественное наполнение мини-
мизируется. Человек вроде как прочитал, 
где-то может даже блеснуть знаниями, 
но он не принимал участия в создании 
образа, он перестал быть соавтором, а зна-
чит, произошло обеднение прочитавшего.

Вот почему в меру своих сил я пытался 
говорить в разных аудиториях о необходи-
мости очень высокого уровня преподава-
ния литературы в наших школах. Помню, 
как от наших учителей, когда я учился, 

во многом зависело, пробуждается инте-
рес у школьников к тому или иному про-
изведению или нет. В то время очень 
большое влияние оказывала идеология; 
учителя, вне зависимости от собствен-
ных желаний, должны были исполнять 
определенный идеологический заказ, что, 
конечно, наносило ущерб образованию. 
Но тем не менее я с благодарностью вспо-
минаю годы обучения в средней школе и 
то, как преподаватели, несмотря на идео-
логические рамки, умели все-таки доно-
сить до нас самое главное в художествен-
ных произведениях, развивали интерес и 
навык чтения таких произведений.

Не знаю, в какой мере я ответил на ваш 
вопрос, но глубоко убежден в том, что исчез-
новение феномена соприкосновения с худо-
жественной литературой нанесет огромный 
духовный, интеллектуальный и эстетиче-
ский ущерб современному человеку.

– Благословите, Ваше Святейшество. 
Ян Таксюр, Украина, писатель. У меня 
очень много вопросов, но я попытался 
свести их в один довольно обширный 
вопрос. Славянские народы веками жили 
бок о бок, берегли родную землю, а после 
проповеди Кирилла и Мефодия обрели 
христианскую веру, ставшую фунда-
ментом славянской культуры. Сегодня 
национальная идентичность народов, 
населяющих пределы Святой Руси, под-
вергается давлению внешних сил, тра-
диционно братские народы России и 
Украины сегодня разделяют на духовном 
уровне. Ваше Святейшество, может ли 
быть нарушено органическое единство 
братских народов, и что можно сделать 
для того, чтобы вооруженное противо-
стояние не стало исторической раной для 
нас, жителей Малой и Великой Руси?

– Спасибо, Ян Ильич. Отвечу так: все 
может быть. Как показывает опыт России, 
революция произвела радикальную пере-
мену в сознании, столкнула в смертельной 
схватке представителей единого народа, 
который еще вчера был в состоянии объ-
единиться, чтобы противостоять внеш-
нему врагу, расчленила народ на классы, 
создала феномен классовой борьбы, выдав 
этот феномен за некий идеал, который 
является двигателем прогресса. И мы 
знаем, к чему все это привело.

Другими словами, все это возможно, 
и сегодня многие силы, враждебные Рос-

сии, работают на то, чтобы между нашими 
народами, между русскими и украин-
цами, пролегла такая пропасть, которую 
невозможно было бы преодолеть за жизнь 
нашего или даже следующего поколения.

Что и как теперь нужно делать? 
Конечно, очень важным фактором явля-
ется то обстоятельство, что мы имеем еди-
ную Церковь. Церковь объединяет народ 
в самом главном – в его устремлении к 
Богу, в его единстве вокруг Евхаристи-
ческой Чаши. И очень трудно народ, вос-
питанный в Православии, людей, которые 
являются православными не по стати-
стике, не по социологическим данным, а 
по своей глубокой вере, втянуть в реаль-
ное противодействие друг к другу, в том 
числе на фоне каких-то межнациональных 
проблем. Но именно на это и направлено 
острие борьбы – в первую очередь с Рос-
сией, но также и с Украиной.

Нужно отдавать себе ясный отчет в том, 
что это стратегия совсем не украинская. 
Украина тут ни при чем, Украину просто 
используют. Опираются на те силы на Укра-
ине, которые исторически противились 
союзу с Россией и были ориентированы на 
западную цивилизацию, на западную куль-
туру. Такая уж судьба пограничных стран – 
там всегда есть соблазн не оставаться с тем 
народом, частью которого ты являешься, 
и, поддаваясь влиянию извне, перейти гра-
ницу и присоединиться к другим.

Украина оказалась под колоссальным 
давлением, в первую очередь западных 
стран, западной пропаганды, а также эко-
номических факторов, направленных на 
то, чтобы оторвать украинцев от русских 
и Украину от России. В чем-то они пре-
успели. То, что сегодня еще сохраняет наше 
единство, – это Церковь. Но и здесь пре-
успели враги нашего исторического обще-
ния, единства, взаимного уважения, любви, 
всего этого замечательного исторического 
опыта совместного проживания. Они спро-
воцировали раскол, потому что Церковь, 
конечно, была бы фактором, объединяю-
щим наши народы, но это не устраивало 
тех, кто разрабатывал план политической 
борьбы с единством России и Украины.

Но в расколах нет благодати. Рас-
кол – это театр, это представление. Люди 
в тех же одеждах, но лишенные благо-
дати, выступают как актеры. Не все это 
могут понять – такое искушение, обман, 
лицемерие распознается через духовный 

опыт. И сегодня есть лакмусовая бумага, 
которая позволяет определить, насколько 
человек духовно зрелый, насколько он 
по-настоящему православный, насколько 
для него Православие не этнографиче-
ское, а глубоко религиозное понятие, – это 
отношение к расколу.

Все те, кто принимает раскол, – это 
люди неглубокой веры. Они могут быть 
фанатичными, но не потому что они фана-
тично любят Христа, а потому что они 
фанатично хотят использовать религи-
озные убеждения для достижения своих 
политических целей, чем всё больше и 
больше усугубляется трагедия раскола.

А если вы меня спросите, как все это 
можно излечить? Есть в Священном Писа-
нии слова: «Сей дух изгоняется только 
молитвой и постом» (см. Мф.17:21). Онто-
логически эта борьба именно на мистиче-
ском уровне, но исторически она облечена 
в конкретные политические схемы, полити-
ческие программы. И вот что, думаю, самое 
важное: даже если люди на Украине не уча-
ствуют в политической борьбе, связанной с 
попытками объединить народ, преодолеть 
разделение, то, по крайней мере, духовно 
они должны быть на стороне правды в своих 
личных молитвах, в молитвах в храме.

Очень важно, чтобы Церковь Право-
славная не потеряла мужество отстаи-
вать Божию истину, Божию правду и в 
этой правде воспитывать свой народ. 
К словам Писания «сей дух изгоняется 
только молитвой и постом» нам сейчас 
нужно отнестись очень серьезно. Именно 
молитва, осознание того, что мы – одна 
Церковь, осознание нашей общей ответ-
ственности за спасение человеческих душ 
и может помочь сохранить то единство, 
которое поколеблено, но все-таки в опре-
деленных формах еще существует.

А всем тем, кто на стороне историче-
ской правды, всем тем, кто борется с миро-
вым злом на пространствах Украины, я бы 
хотел от всего сердца пожелать помощи 
Божией и мужества, и, может быть, в пер-
вую очередь Вам, мой дорогой брат. Вы 
засвидетельствовали всему миру и своему 
украинскому народу о своей принципиаль-
ной позиции, которая не может не вызы-
вать глубоких симпатий со стороны право-
славных людей, искренне любящих свою 
Родину – Украину. Благодарю Вас.

Пресс-служба Патриарха Московского 
и всея Руси

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

Ответы Святейшего Патриарха Кирилла
на вопросы на встрече с участниками X Международного фестиваля «Вера и слово
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Митрополит Санкт-Петербург-
ский и Ладожский Варсонофий 

23 октября 2023 года принял участие 
в пленарном заседании идеологиче-
ского форума Всемирного Русского 
Народного Собора, который состоялся 
в Мариинском дворце.

В нем также приняли участие пред-
седатель Заксобрания Александр Бель-
ский, вице-губернатор Борис Пио-
тровский, заместитель главы ВРНС 
Константин Малофеев, философ 
Александр Дугин, депутаты Госдумы 
Елена Драпеко, Михаил Романов, Олег 
Нилов, сопредседатели регионального 
отделения ВРНС Владимир Шамахов и 
Елена Кириленко.

Присутствовали епископы Крон-
штадтский Вениамин, Гатчинский 
и Лужский Митрофан, Урюпинский 

иНовоаннинский Елисей, протоиереи 
Сергий Куксевич и Александр Пелин, 
председатель патриаршей комиссии по 
вопросам семьи, защиты материнства 
и детства иерей Феодор Лукьянов, игу-
мения София (Силина).

Открывая форум, учредитель ТК 
«Царьград», заместитель главы ВРНС 
Константин Малофеев подчеркнул, что 
обсуждения важны, поскольку помо-
гают понять цели воюющей страны 
и, главное, очертить будущее после 
победы в СВО. 

«Всесторонне анализируя поня-
тие Святой Руси с точки зрения иде-
ологии, можно определенно кон-
статировать ее глубокое влияние на 
формирование русского народа, – ска-
зал владыка в выступлении. – Падение 
Константинополя сделало Российское 

государство единственной в мире пра-
вославной страной и наделило Москву 
миссией Третьего Рима. Простран-
ство России было осознано как свя-
тая земля, имеющая исключительную 
роль в деле спасения всего человече-
ства. Идея Святой Руси является ито-
гом именно всенародного творчества, 
а не изобретением отдельных лиц или 
групп людей».

«Святая Русь как понятие русской 
земли и русской идеи теснейшим обра-
зом соотносится с русским народным 
организмом и воспринимается в нераз-
рывной связи Русской Церкви и Рос-
сийского государства. Принадлежность 
к русской идее – русскому народу озна-
чает глубинную связь с освященной 
Богом землей, соучастие во всесторон-
нем бытии Русской Церкви и активное 

участие в повседневной жизни Россий-
ского государства», – отметил митро-
полит Варсонофий.

Задача форума – сформулировать 
основные понятия русской идеологии, 
которые будут базироваться на фун-
даментальных понятиях традиции и 
справедливости.

Состоялись пленарное заседание 
и семь тематических секций. Среди 
обсуждаемых тем – идеология и внеш-
няя политика России, основы демогра-
фической и семейной политики, отече-
ственное образование и просвещение, 
и другие.

Принятые решения лягут в основу 
итоговых документов XXV Всемир-
ного Русского Народного Собора, кото-
рый пройдёт в Москве 27 и 28 ноября.

Фото пресс-службы Заксобрания

СОБЫТИЯ

Митрополит Варсонофий выступил на форуме 
Всемирного Русского Народного Собора

МЫ ЕДИНЫЙ НАРОД, И РОССИЯ У НАС ОДНА
Седьмое ноября было когда-то в нашей стране 

главным праздником. Большевики вырвали 
власть из рук Временного правительства, много чего 
пообещав народам России. Время показало – это 
посеяло многократно больший хаос. Государство 
было разрушено, страна разорвана на десятки квази-
государств-территорий и погрузилась в смуту брато-
убийственной Гражданской войны.

Лишь поразительным сочетанием идейной упер-
тости с тактической гибкостью, беспрецедентной 
жесткости с внешней привлекательностью идей, 
сочетанием собственной пассионарности и самоот-
верженности с невероятным цинизмом и бездушием 
к людям – большевики смогли и удержать власть, и за 
несколько лет на 90 процентов «собрать в обратную» 
Империю.

В 1996 году 7 ноября было объявлено Днем 
согласия и примирения. Предполагалось, что любое 
празднование в этот день нелепо, празднование под-
разумевает радость победы одних над другими. Но в 
Гражданской войне нет и не может быть победивших. 
Ибо проиграли все.

При этом параллельно в качестве «объедини-
тельной даты» подобрали удачно стоящий в кален-
даре день 4 ноября – день, исторически связанный 
с изгнанием поляков из Москвы в 1612 году и, шире, 
с всенародным преодолением Смуты в Московском 
государстве начала XVII века.

Проблема была лишь в том, что деяния народного 
ополчения Минина и Пожарского – настолько давняя 
историческая эпоха, что сложно ожидать живых эмо-
циональных сопереживаний вокруг этих интересней-

ших, но довольно отдаленных в исторической памяти 
событий и смыслов.

Четвертого ноября 2000 г. президент России, 
выступая в Севастополе, у подножия первого на 
постсоветском пространстве «общего» мемориала 
жертвам Гражданской войны, связал воедино два 
символических пласта нашей истории, две Смуты. 
И преодоленную в начале XVII века, и Смуту постре-
волюционную, которую нравственно мы сопере-
живаем и преодолеваем вплоть до сего времени: 
«Но были периоды, когда это единство – единство 
нашего народа – подтачивалось тяжелейшими исто-
рическими событиями и испытаниями, такими как 
революция 1917 года и запылавшая в результате нее 
новая страшная «смута» – Гражданская война».

Сам мемориальный комплекс президент назвал 
«знаком того, что Россия помнит и любит всех пре-
данных ей сыновей и дочерей, с какой бы стороны 
баррикад они когда-то ни находились, что наша 
страна вновь обрела историческое единство».

Выступление Владимира Путина, равно как и 
сам символический жест – отметить 4 ноября здесь, 
в Севастополе, месте, где произошла трагедия «Рус-
ского исхода» и, по сути, завершилась организован-
ная фаза Гражданской войны в России, – придает 
совершенно новые, глубинные смыслы самому Дню 
народного единства. Смыслы близкие, понятные 
каждому.

И речь вовсе не о примитивно понимаемом «при-
мирении» противоборствовавших когда-то сторон. 
Ни красных, ни белых давно уже нет, и ни в нашем 
примирении, ни оправдании они не нуждаются.

Речь о нашем внутреннем примирении со своей 
историей. Речь о единстве и непрерывности всего 
тысячелетнего исторического пути России. России, 
сохранившейся лишь благодаря удивительной спо-
собности нашего народа в самые тяжелые моменты 
преодолеть раскол и объединиться. Речь о нашей спо-
собности извлекать из истории нужный опыт и пра-
вильные уроки.

Ибо, как сказал еще Пушкин, споря с Чаадае-
вым, – это наша история, «какой нам Бог ее дал», 
и другой истории у нас нет и не будет. Мечтать 
«переменить ее», «иметь другую» означало бы 
«переменить Отечество».

Владимир Мединский,
помощник президента Российской Федерации
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«МЫ ОДИН НАРОД»

Сегодня на фоне кризисной ситуации в мире 
на религиозных деятелях России лежит 

колоссальная ответственность, ведь некоторые 
силы давно стравливают мусульман и иудеев, 
православных и католиков, шиитов и суннитов. 
Это проявляется и в обострении конфликта на 
Ближнем Востоке, и в ситуации на Украине. 
Поэтому именно сейчас важно исходить из 
коренных интересов многонационального, мно-
гоконфессионального народа России. Об этом 
президент РФ Владимир Путин говорил 
25 октября 2023 года на встрече в Екатеринин-
ском зале Кремля с представителями основных 
религиозных конфессий России.

Начиная разговор, глава государства под-
черкнул, что ситуация на Ближнем Востоке 
касается и России. «Это касается нас. Все мы с 
тревогой и с болью в сердце следим за трагиче-
ской ситуацией на Святой земле, которая имеет 
сакральное значение для христиан, мусульман, 
иудеев, для последователей крупнейших тра-
диционных мировых религий. И новый виток 
палестино-израильского конфликта уже унес 
тысячи жизней», – сказал он.

Путин выразил соболезнования израильтянам 
и гражданам других стран, пострадавшим в ходе 
атаки 7 октября. Но невинные люди не должны 
нести ответственность за это. «Борьба с террориз-
мом не может вестись по пресловутому принципу 
коллективной ответственности, когда также гиб-
нут старики, женщины, дети, целые семьи, сотни 
тысяч людей остаются без крова, еды, воды, элек-
тричества и медицинской помощи. Это настоящая 
гуманитарная катастрофа», – указал Путин.

Президент неоднократно говорил о позиции 
России по палестино-израильскому конфликту и 
снова напомнил о ней: о необходимости созда-
ния двух независимых, суверенных государств – 
Израиля и Палестины. «Это и есть ключ к долго-
срочному, фундаментальному урегулированию, 
к миру на Ближнем Востоке. Это традиционная 
позиция еще Советского Союза, затем и России, 
начиная с 1948 года», – сказал Путин.

Но сейчас главная задача – остановить кро-
вопролитие и насилие. Он предупредил, что кон-
фликт на Ближнем Востоке может выйти и за 
пределы региона. «Именно это неоднократно под-
черкивал и я в своих выступлениях, в ходе много-
численных телефонных разговоров и разговоров 
и личных встреч с главами ближневосточных и 
других государств», – сказал президент.

Но некоторые силы, по словам Путина, 
напротив, хотят спровоцировать дальнейшую 

эскалацию, втянуть в конфликт как можно 
больше других стран и народов. «Запустить 
настоящую волну хаоса, взаимной ненависти не 
только на Ближнем Востоке, но и далеко за его 
пределами. Для этого, в том числе, пытаются 
играть на национальных и религиозных чув-
ствах миллионов людей», – отметил Путин.

По его словам, такая политика проводится 
уже давно. «Мусульман натравливают на иудеев, 
призывают к «войне с неверными». Шиитов стал-
кивают с суннитами, православных – с католи-
ками. В Европе закрывают глаза на кощунство и 
вандализм в отношении мусульманских святынь. 
В ряде стран уже в открытую, на официальном 
уровне прославляют нацистских преступников 
и антисемитов, на чьих руках кровь жертв Холо-
коста», – перечислил Путин все болевые точки 
ситуации в мире. Президент также вспомнил и 
ситуацию на Украине, где ведут дело к запрету 
канонической Православной церкви, к углубле-
нию церковного раскола. Путин считает, что 
цель всего этого – в реализации принципа «раз-
деляй и властвуй». «И при этом ведут разговоры 
о каком-то «новом мировом порядке, суть кото-
рого на самом деле все та же: лицемерие, двой-
ные стандарты, претензии на исключительность, 
на глобальное доминирование, на сохранение по 
сути неоколониальной системы», – подчеркнул 
президент. И хотя Путин ни разу не назвал вино-
вника всех этих бедствий, стало очевидно, что 
речь идет о США. Ведь недавно о необходимости 
создания нового мирового порядка говорил как 
раз президент США Джо Байден.

Президент РФ также считает, что Запад 
использует любые конфликты в мире в борьбе 
с Россией. «Во многом дирижируя конфликтом 
на Ближнем Востоке, подпитывая, провоцируя 
национализм, религиозную нетерпимость, эти 
силы преследуют враждебные силы и в отно-
шении нашей страны», – констатировал глава 
государства. По его словам, эти цели деклари-
руются правящими кругами некоторых стран 
открыто. «Нанести нам, как они выражаются, 
стратегическое поражение», – назвал эту цель 
Путин. «Им нужно, чтобы и ближневосточный, 
и любые другие религиозные, национальные 
конфликты в мире были прямо или косвенно 
связаны так или иначе с Россией, или точнее – 
били бы по России, по нашему обществу», – 
подчеркнул российский лидер.

Поэтому сейчас на лидерах общественного 
мнения, руководителях политических партий, 
общественных объединений, главах регионов 

нашей страны, на пастырях традиционных 
религий и на всех институтах гражданского 
общества лежит колоссальная ответственность 
за будущее России. «Каждый из нас в своих сло-
вах и поступках должен исходить из главного – 
что главное? – из коренных интересов нашего 
собственного многонационального народа, 
всегда помнить, что межнациональное и меж-
религиозное согласие – это основа российской 
государственности. Все другое, всякая другая 
позиция имеет антироссийскую направлен-
ность и составляющую», – отметил Путин.

Завершая свою речь, Путин также побла-
годарил религиозных деятелей за поддержку 
участников специальной военной операции, их 
близких. «Еще раз подчерку: мы один народ, 
у нас одна Родина. И все мы несем общую 
ответственность за ее благополучие и безопас-
ность», – заключил глава государства.

После выступления президента первым 
взял слово Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Реагируя на то, что сейчас происхо-
дит на Ближнем Востоке, он заявил, что удары 
по гражданским учреждениям и святыням 
достойны решительного осуждения. «Может 
быть, именно поэтому нередко и подвергаются 
религиозные объекты такому насильственному 
нападению, чтобы спровоцировать и ожесто-
чить сердца людей и тем самым сделать кон-
фликт более жестоким», – сказал он. Патриарх 
уверен, что от миротворческой роли РФ во 
многом зависит стабильность на Святой земле. 
Глава РПЦ убежден, что представители разных 
конфессий в РФ, власти страны и обществен-
ность имеют общую заинтересованность, чтобы 
межкультурный и межрелигиозный диалог слу-

жил созиданию мира и достижению согласия. 
«Для этого у нас есть необходимые прочные 
основания в виде нравственного консенсуса – 
общего основания понимания, что есть добро и 
что есть зло. Вот это фундаментальный момент, 
у нас в каком-то смысле общая система нрав-
ственных ценностей», – отметил он.

В свою очередь председатель Центрального 
духовного управления мусульман России Вер-
ховный муфтий Талгат Таджуддин предложил 
создать единый центр по координации оказания 
гуманитарной помощи пострадавшим в зоне 
конфликта в Израиле и секторе Газа. «Мы счи-
таем необходимым в ближайшее время организо-
вать работу по оказанию гуманитарной помощи 
пострадавшим в этом конфликте», – сказал он.

Главный раввин России Берл Лазар заявил, 
что встреча президента с представителями раз-
ных конфессий послала важный сигнал всему 
обществу. «Мы за взаимное уважение, дружбу и 
сотрудничество», – сказал он. При этом раввин 
считает, что нельзя быть толерантными к тем, кто 
сам не толерантен, «кто исповедует экстремизм 
и призывает к насилию». «Наша самая главная 
просьба сегодня к власти – и к федеральной, и на 
местах, – чтобы была постоянная и бескомпро-
миссная борьба с экстремизмом. Любая террори-
стическая организация должна быть изолирована 
и уничтожена», – заявил Берл Лазар.

«Я сам не сомневаюсь, что израильтяне и пале-
стинцы, евреи и мусульмане могут жить в мире, 
уважать друг друга и при необходимости помо-
гать друг другу», – подчеркнул он. По его словам, 
именно Россия – пример того, что мир между 
представителями разных религий возможен.

А. Г.

25 октября 2023 года в Екатерининском зале Кремля 
прошла встреча Президента Российской Федерации 
В.В. Путина с представителями религиозных объеди-
нений России (*). Во встрече принял участие Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Из 
числа представителей Русской Православной Церкви 
также присутствовали управляющий делами Москов-
ской Патриархии митрополит Воскресенский Григо-
рий и председатель Синодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом и СМИ В.Р. Легойда.

На встречу были приглашены: председатель Цен-
трального духовного управления мусульман России 
верховный муфтий Талгат Таджуддин; председатель 
Духовного управления мусульман Российской Феде-
рации, председатель Совета муфтиев России муфтий 
Равиль Гайнутдин; председатель Координацион-
ного центра мусульман Северного Кавказа муфтий 
Исмаил Бердиев; глава Буддийской традиционной 
сангхи России пандито хамбо-лама Дамба Аюшеев; 
главный раввин России Берл Лазар; президент Феде-

рации еврейских общин России Александр Борода; 
вице-президент Конгресса еврейских религиозных 
организаций и объединений в России Иван Сусай-
ков; глава Российской и Ново-Нахичеванской епар-
хии Армянской Апостольской Церкви архиепископ 
Езрас Нерсисян; митрополит Московский и всея 
Руси Русской Православной Старообрядческой 
Церкви Корнилий; начальствующий епископ Рос-
сийского объединенного союза христиан веры еван-
гельской (пятидесятников) Сергей Ряховский.

(*) Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, анонсировавший встречу, отметил, что Путин регулярно 
проводит встречи с представителями традиционных религий России. Не раз мероприятие было приурочено ко 
Дню народного единства, который отмечается 4 ноября. В беседе обычно звучит широкий круг тем. Во время 
такой дискуссии в прошлом году президент, например, высказывался об истории страны и корректном ее рас-
смотрении, о попытке давления на Россию со стороны Запада, о ситуации вокруг Украины. Отдельно глава 
государства упоминает и об особой роли религии. Так, в ходе встречи в 2020 году у Путина на столе лежали 
четыре священных текста: Библия, Коран, Тора и Ганджур. Из каждого он по очереди зачитал цитаты о любви 
к ближнему. При этом президент подчеркнул, что для России плодотворное взаимодействие разных народов 
и религий, межнациональный и межконфессиональный мир – это «основа основ». Известно, что сам прези-
дент – верующий человек. Он регулярно посещает православные службы, при этом с уважением относится ко 
всем религиям. Так, во время своей поездки в Дербент этим летом глава государства побывал в Джума-мечети 
и пообщался с ее председателем Сеид-Яхьяом Сеидовым. Тогда он заявил, что в России считают Коран свя-
тыней и глубоко уважают мусульман, а оскорбление религиозных чувств в РФ является преступлением. Глава 
государства полагает, что «каждый человек рождается с верой в Бога в душе», но все начинают это понимать 
в разное время и при разных обстоятельствах. Такой своей позицией президент поделился еще в 2018 году во 
время прямой линии. При этом о том, когда он сам поверил в Бога, Путин говорить не стал. Он пояснил, что 
это «интимный вопрос» и его трудно обсуждать на публике (https://tass.ru/politika/19106387).
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Митрополит Санкт-Петербургский и Ладож-
ский Варсонофий 2 октября совершил 

малое освящение храма великомученика Геор-
гия Победоносца при больнице святого Георгия.

Его Высокопреосвященству сослужили 
секретарь епархиального управления прото-
иерей Сергий Куксевич, благочинный соци-
ального округа протоиерей Николай Брындин, 
настоятель иерей Даниил Королев, сотрудник 
ОЦБСС иерей Феодосий Амбарцумов.

Присутствовали спикер Заксобрания Алек-
сандр Бельский, вице-губернатор Олег Эргашев, 
главный врач Валерий Стрижелецкий с медпер-
соналом, руководитель городского отдела по 
взаимодействию с религиозными организаци-
ями Владимир Иванов. Пел хор Спасо-Преоб-
раженского собора. 

«Это знамение нашего времени – храмы и 
больницы объединяют усилия для врачева-
ния человека, – сказал владыка в проповеди. – 
Человек создан по образу и подобию Божию, 
состоит из души и тела. Священник и врач 
вместе трудятся над проблемами человеческой 
жизни. Душа людская так же болит, страдает от 
страстей, грехов, беззаконий, пристрастий, как 
тело – от физических болезней, и здесь нужна 
помощь священника. Врач изучает тело, знает 
его строение, какие болезни его поражают. Он 
тоже слуга Бога, помогает страждущим. Исто-
рия знает множество эпидемий, но та, с которой 
мы недавно столкнулись, оказалась неожидан-
ной. Врачи должны были вирус побороть. Я сам 
одним из первых попал в больницу, у меня на 
двадцать процентов были поражены легкие, но 
врачи справились, все обошлось, слава Богу, без 
последствий. Я благодарен всем, кто помог мне 
вернуть здоровье. Сегодня наше здравоохране-
ние на высоком уровне».

«Отрадно, что при многих больницах есть 
храмы, мне доводилось служить в некоторых 
из них. Забота о человеке важна и для государ-
ства, и для Церкви. Немощный человек нужда-

ется в поддержке других людей. Хорошо, что в 
этой больнице есть храм, пусть и небольшой, 
но люди, попавшие сюда на излечение, врачи 
и медперсонал могут исповедоваться, прича-
щаться, укрепляться духовно. Можно написать 
для поминовения записки за здравие и упокой 
за родных и близких. Храм – это место, куда 
мы приходим к Богу с просьбами и надеждами. 
Господь всегда слышит наши молитвы и по 
вере нашей нам помогает. Личное общение с 
Богом, молитва дают нам возможность узреть 
волю Божию. Благодарю тех, кто способствовал 
восстановлению храма. Для работающих здесь 
важно, чтобы при больнице был храм. Мы стал-
кивались с разными случаями, от позиции руко-
водства больницы многое зависит. Благодарю 
иконописцев, которые занимались росписями, 
и сотрудников больницы, проявляющих христи-
анскую любовь к страждущим людям», – завер-
шил проповедь митрополит Варсонофий.

Храму были подарены икона святого Георгия 
Победоносца и богослужебные сосуды. 

Медалью апостола Петра были награждены 
иерей Даниил Королев и директор больницы по 
развитию Ирина Соколова, медалью апостола 
Петра первой степени – главврач Валерий Стри-
желецкий, а также благотворители – директор 
судостроительного завода Владимир Середохо и 
член попечительского совета Алексей Кацанов.

Настоятель поблагодарил правящего архи-
ерея и подарил ему бюст святого Александра 
Невского, созданный одним из строителей 
храма. Александр Бельский преподнес храму 
икону святителя Николая Чудотворца. Верую-
щим раздали крестики, привезенные владыкой 
со Святой земли. 

Храм, находившийся в аварийном состоя-
нии, восстанавливали полтора года. За основу 
внутренней отделки были взяты интерьеры 
Спаса на Крови. В храме хранятся мощи святых 
Георгия Победоносца, Серафима Саровского, 
Иоанна Златоуста, Максима Грека.

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

«ЛЮБОВЬ К СТРАЖДУЩИМ»

Митрополит Варсонофий навестил раненых воинов 
в Военно-медицинской академии
Митрополит Санкт-Петербург-

ский и Ладожский Варсонофий 
19 октября навестил раненых вои-
нов, проходящих лечение в клинике 
военно-полевой хирургии Военно-
медицинской академии. Его Высо-
копреосвященство сопровождали 
начальник лечебного учреждения 
генерал-лейтенант медицинской 
службы Евгений Крюков, председа-
тель епархиального ОЦБСС прото-

иерей Николай Брындин, настоятель 
храма святителя Николая Чудо-
творца на улице Лебедева, помощ-
ник начальника академии по работе 
с верующими военнослужащими 
иерей Феодор Кузнецов.

Правящий архиерей обошел 
палаты, вручил военнослужащим 
подарки: молитвословы, духов-
ную литературу, иконки, фрукты, 
сладости.

«Желаю вам выздоровления, 
возвращения к семьям, которые вас 
ждут. Я сам служил в армии, полу-
чил военную специальность води-
теля танка, но в мое время не было 
войны. Промысл Божий, о котором 
нужно размышлять, сохранил вам 
жизнь, хотя вы и прошли через 
страдания и ранения. Благодарим 
Бога за это. Молимся Ему о нашей 
победе, просим скорейшего для вас 

исцеления. Епархия всегда готова 
помогать проходящим здесь лече-
ние, направлять священнослужите-
лей», – сказал владыка.

Бойцы поблагодарили его и ска-
зали, что их регулярно посещают 
священники. Это не первое посе-
щение митрополитом Военно-
медицинской академии. Он посто-
янно навещает раненых, чтобы 
поддержать их духовно.
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Митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский Вар-
сонофий 20 октября 2023 года посетил восстанав-

ливающийся храм иконы Божией Матери «Милующая» 
на Васильевском острове.

Правящего архиерея сопровождал настоятель иеромо-
нах Герман (Давыдов). Руководители реставрационных 
проектов рассказали о ходе работ и сроках завершения. 
К декабрю состоится сдача внешнего фасада. Внутри 
идут штукатурные работы. В 2024 году планируется 
великое освящение храма.

В праздник Иверской иконы Божией Матери, 26 октября 
2023 года, митрополит Санкт-Петербургский и Ладож-

ский Варсонофий освятил храм иконы Божией Матери 
«Умиление» и совершил в нем Божественную литургию. 
За богослужением молились дети из приюта «Умиление», 
которым руководит иерей Феодосий Амбарцумов. Митро-
полит обратился к верующим с проповедью.

Храму были подарены икона священноисповедника 
Михаила Союзова и Страстное Евангелие. Иерей Фео-
досий Амбарцумов был награжден серебряной медалью 
апостола Петра. Настоятель подарил правящему архи-
ерею образ преподобного Серафима Вырицкого, напи-
санный воспитанниками приюта «Умиление». 

Храм иконы Божией Матери «Умиление» был заду-
ман как часть комплекса епархиального центра для детей, 
оставшихся без попечения родителей. Планируется соци-
альная, благотворительная и просветительская деятель-
ность, связанная с поддержкой сирот.

ХРОНИКА ХРАМОСТРОИТЕЛЬСТВА
в Санкт-Петербургской епархии

В день памяти святителя Тихона, Патриарха Московского 
и всея России, 9 октября 2023 года, освящен и установ-

лен крест храма, посвященного святому, в строящемся ЖК 
«Мельцер Холл» на набережной реки Карповки.

Освящение совершил настоятель храма протоиерей 
Александр Пашков. На богослужении молились устро-
ители компании «Альфа Фаберже» ктитор Николай Куз-
мицкий и Виталий Бахарев.

В день памяти святителей Московских и всея России 
чудотворцев, 18 октября 2023 года, митрополит Вар-

сонофий освятил храм святителя Спиридона Тримифунт-
ского в Ломоносове и совершил в нем Божественную 
литургию в сослужении епископа Кронштадтского Вени-
амина, секретаря епархиального управления прот. Сергия 
Куксевича, настоятеля прот. Олега Емельяненко с клиром 
и других священнослужителей. 

Митрополит поздравил верующих с великим освяще-
нием храма после 10-летней реставрации. В своей пропо-
веди владыка, в частности, сказал: «Мы освятили сегодня 
храм: как бы открыли его двери, чтобы приходить сюда, 
как в корабль, и спасаться. Но одно дело – открыть двери 
храма земного, а другое – отворить двери небесного рая. 
Но начало мы положили. Храм представляет образ Церкви 
как корабля. Приходящие сюда находятся в ограждении от 
мира зла, греха, страстей. Мы приходим в это благодатное 
место, где все окружено святынями, иконами. Священники 
служат здесь в особых облачениях, мы не можем предстать 
Богу в мирской одежде, как миряне. Потому что предстать 
перед Богом нужно в чистых одеждах, и внешнее переоб-
лачение показывает, что мы должны быть совсем другими 
людьми. Да, в мире бушуют страсти, грехи, войны, страда-
ния, но у нас есть место, которое ограждено от этого сте-
нами храма. Первое, что мы здесь можем делать, – возно-
сить молитву. Господь говорит: «Дом Мой домом молитвы 
наречется» (Мк.11:17). В первую очередь мы приходим 
сюда, чтобы молиться. Надо все мысли сосредоточить 
здесь на этом, перестать думать, что там дома, на работе. 
Об этом забыть и устремиться к Богу, ко спасению».

«Храм – это еще и дом покаяния, куда мы приходим 
в грехах и молимся, как мытарь: «Боже! будь милостив 
ко мне грешнику» (Лк.18:13). Нужно молиться и каяться. 
Мы слишком больные. Если не получим исцеления, то не 
возродимся для вечной жизни. Мы ходим в храм и рано 
или поздно, Бог даст, исправимся. Но представьте людей, 
которые никогда не ходят в храм. Дожили до пенсии и ни 
разу не были на исповеди. Как же они умирают, с какими 
грехами идут на тот свет! 

Храм – это и место, где мы должны учиться любви 
Христовой. Христос пришел на землю только по любви к 
роду человеческому. Он оставил Свой небесный мир, при-

шел в наш мир и совершил спасение людей через Голгофу, 
Крест. И показал, как нужно нам строить жизнь – исклю-
чительно на любви. Все наши дела и действия должны 
быть пронизаны любовью, больше ничем, только тогда мы 
являемся православными христианами, последователями 
Христа. Наша задача – научиться в храме, в этой школе 
любви, любить друг друга, служить друг другу и помогать. 
«По тому узнают все, что вы Мои ученики, если будете 
иметь любовь между собою» (Ин.13:35). Если хотим быть 
учениками Христовыми, мы должны научиться любить 
друг друга. Господь дает здесь особую благодать, нигде 
такой благодати не найдете, только в храме, потому что 
здесь совершаются таинства. И в первую очередь – Евха-
ристия. Этой благодатью мы укрепляемся, питаемся и 
живем. Будем любить наш храм, ходить в него, приводить 
детей и здесь укрепляться благодатью Божией», – завер-
шил проповедь митрополит Варсонофий.

Приход храма чуда архистратига Михаила в Хонех был образован в 2019 году. В мае 2020 года началось 
благоустройство территории и возведение временного храма Иверской иконы Божией Матери.

Деревянный храм был построен в 1837–1838 годах как походная церковь лейб-гвардии Волынского полка по 
проекту Абрама Мельникова. В 1882 году передан Офицерской стрелковой школе. Разобран в 1895-м. После пере-
стройки по проекту военного инженера Владимира Щеглова 27 августа 1896 года вновь освящен при участии 
святого Иоанна Кронштадтского. В советское время был закрыт. Действует с 2002 года, в 2008-м началась 
реконструкция. Храм воссоздан на историческом фундаменте по чертежам и документам XIX столетия.

В Неделю 20-ю по Пятидесятнице, память святых отцов 
VII Вселенского Собора, 22 октября 2023 года, митро-

полит Варсонофий освятил храм Иверской иконы Божией 
Матери прихода чуда архистратига Михаила в Хонех в 
Старо-Панове и совершил в нем Божественную литургию.

В своей проповеди на тему Евангельского чтения о 
воскрешении сына Наинской вдовы владыка, в частно-
сти, сказал: «Бояться смерти не надо: у Бога все живы, 
мы переходим в другой мир, попадаем в Царствие Божие. 
Бояться надо только греха, из-за которого мы можем 
туда не попасть. Чтобы очищаться от греха, мы и строим 
храмы, куда приходим для покаяния, исправления, прича-
щения. Вот и сегодня мы освятили первый храм на этом 
месте, посвятили его Божией Матери. Мы просили, чтобы 

благодать Святого Духа сошла на этот храм и помогла нам 
самим стать храмами Божиими. Строя храм, мы строим 
свою душу, дом нашей души становится храмом Божиим».

«Господь любил храм, посещал его. В Евангелии рас-
сказывается, как Иисус в двенадцать лет пришел с роди-
телями в Иерусалимский храм и там на три дня остался. 
Когда родители бросились искать Его и нашли в храме, 
Он сказал: «Зачем было вам искать Меня? или вы не 
знали, что Мне должно быть в том, что́ принадлежит 
Отцу Моему?» (Лк.2:49). Господь понимал храм как дом 
Отца Небесного. Храм – это дом молитвы, куда мы при-
ходим к Отцу Небесному, чтобы излить Ему скорби и воз-
дыхания. Господь направит нас на путь спасения, дарует 
нам благодать и силы творить добро в этом мире. Бог 
особенно любит тех, кто строит Ему храмы. Поздравляю 
настоятеля, строителей и благотворителей – нет, навер-
ное, более угодного Богу дела, чем строительство храма. 
На этом пути нередко бывают искушения, лукавый 
мешает нам возводить святыни, но когда искушения пре-
одолеваются, храм стоит – какая радость, что построили 
дом Божий, что благодать в нем пребывает и лечит наши 
души! Желаю вам помощи Божией в трудах и заботах об 
этом храме и о большом, который мы намерены строить, 
и о своей душе», – завершил проповедь митрополит Вар-
сонофий. Настоятель храма иерей Михаил Бабич и благо-
творители были награждены медалями апостола Петра. 
Грамоты митрополита были вручены архитектору Илье 
Блохину, атаману общины терских казаков Олегу Заха-
ренко, сотрудникам прихода.
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День памяти священномученика Вениа-
мина – 13 августа 2023, начался с Боже-

ственной литургии в Исаакиевском соборе, 
которую возглавил митрополит Санкт-Пе-
тербургский и Ладожский Варсонофий 
в сослужении митрополита Волгоград-
ского и Камышинского Феодора, епископа 
Ардатовского и Атяшевского Вениамина 
(Мордовская митрополия), епископа Тих-
винского и Лодейнопольского Мстислава, 
епископа Плесецкого и Каргопольского 
Александра (Архангельская митропо-
лия), епископа Петергофского Силуана и 
сонма священнослужителей Петербург-
ской митрополии. Торжественное служе-
ние митрополита Варсонофия в этот день 
в Исаакиевском соборе, как бы символизи-
ровало возвращение Святителя Вениамина 
на свою кафедру, к своей пастве. 

По завершении литургии к молящимся 
в соборе обратился митрополит Варсоно-
фий. Он остановился на трагических обсто-
ятельствах Петроградского процесса 1922 
года и мученической кончине митрополита 
Вениамина и его сподвижников. Владыка 
подчеркнул, что святитель Вениамин был 
и остается молитвенником и предстателем 
за свою паству, за наш град, за всю россий-
скую землю. 

День памяти священномученика Вениа-
мина продолжился в Концертном зале Ака-
демической капеллы, где была исполнена 
оратория Михаила Малевича «Страдалец 
до Голгофы». Зал Капеллы был перепол-
нен, в ложе находились митрополит Фео-
дор, епископы Вениамин, Мстислав, Алек-
сандр и Силуан. Приветствие митрополита 
Санкт-Петербургского и Ладожского 
Варсонофия огласил епископ Тихвин-
ский и Лодейнопольский Мстислав. При-
ветствие губернатора Санкт-Петербурга 
А. Д. Беглова зачитал руководитель отдела 
по связи с религиозными организациями 
В. Г. Иванов. Оратория «Страдалец до Гол-
гофы» впервые с большим успехом была 
исполнена год назад на Памятном вечере в 
Большом зале филармонии, где в 1922 году 
происходил печальной памяти процесс над 
петроградскими священнослужителями и 
мирянами. Многие тогда отмечали высо-
кие художественные достоинства орато-
рии и выражали желание вновь услышать 
ее. И – Слава Богу! – исполнение состоя-
лось. Ораторию Михаила Малевича можно 
назвать музыкальной иконой священно-
мученика Вениамина. С первых тактов 
оратории ощущаешь, что имеешь дело с 
духовной музыкой. Уже оркестровое всту-
пление пронизано интонациями, которые 
чем-то отличаются от самой серьезной 

светской музыки. Трагическое и в то же 
время необыкновенно величественное, 
превосходящее все земное, слышится в 
них. И кажется, что не случайно в заглавии 
оратории звучит слово «Голгофа». Назва-
ние оратории «Страдалец до Голгофы» сле-
дует признать очень удачным. Это выраже-
ние употребил в своем письме близкий к 
святителю Вениамину один из основателей 
Александро-Невского братства, будущий 
священномученик Иннокентий Тихонов. 
Выражение это, очевидно, содержит аллю-
зию на известный текст из послания апо-
стола Павла Филиппийцам, читаемый в 
богородичные праздники: «…послушлив 
быв даже до смерти, смерти же крестныя» 
(Флп.2.8). Тем самым подвиг Святителя, 
верного последователя Христова, сближа-
ется с подвигом самого Спасителя. И дей-
ствительно, вся жизнь священномученика 
Вениамина была состраданием. Он имел 
удивительно чуткое, доброе сердце, вме-
щавшее в себя скорби множества людей, 
приходивших к нему за советом, утеше-
нием, поддержкой. Он умел поддержать 
столь многих, потому что близко принимал 
к сердцу их скорби. Но это было бы невоз-
можно, если бы он не устремлял всегда 
свой мысленный взор на Голгофу, не черпал 
в страдании Единственного Страдальца 
утешение в многоразличных скорбях своих 
собственных и своей паствы. Он с детства 
мечтал пострадать за Христа, пройти своей 
жизнью путь на Голгофу. И как Господь 
смирил Себя до смерти Крестной, так и 
святитель Вениамин в конце земного пути 
взошёл на свою Голгофу, потому что под-
готовлял себя к этому всей предшествую-
щей жизнью. И заключительный этап этого 
восхождения рисует средствами музыки и 
слова оратория «Страдалец до Голгофы». 

Литературная основа является важнейшим 
формообразующим элементом произве-
дения, музыка и слово здесь неразрывно 
связаны и взаимно усиливают друг друга. 
Очень хорошо, что всем присутствующим 
на концерте были розданы буклеты с тек-
стом оратории. Эмоциональное восприя-
тие усиливает и видеоряд (режиссер Федор 
Грунтовский). Текст оратории, составлен 
Любовью Ивановской, правнучкой прото-
иерея Петра Ивановского, которому было 
адресовано пронзительное предсмертное 
письмо владыки Вениамина, чудом дошед-
шее до нашего времени. Декламация этого 
письма, на которую накладывается удиви-
тельно точно передающее его дух музы-
кальное сопровождение, является смыс-
ловой, духовной кульминацией оратории. 
Очень удачно использован в оратории 
текст первоиерарха Русской Православ-
ной церкви за рубежом митрополита Ана-
стасия Грибановского. Чтение фрагментов 
его замечательного «Похвального слова 
(митрополитам Владимиру и Вениамину), 
новым священномученикам Русской 
Церкви» под оркестровый «иссон» вводит 
нас в таинственный мир мученического 
подвига, в котором действуют совсем дру-
гие законы, непонятные и неприемлемые 
миром сим…

Духовная оратория – это во многом 
новый жанр для русской музыки, связан-
ный с возрождением духовной и церковной 
жизни в нашем отечестве.

Возобновителем, а отчасти и создате-
лем жанра духовной оратории следует счи-
тать митрополита Илариона Алфеева, кото-
рый в своих произведениях, и в лучшем из 
них – оратории «Страсти по Матфею», – 
соединил то, что казалось безнадежно  

СОБЫТИЯ. ЮБИЛЕИ

ОБЩЕГОРОДСКОЙ МОЛЕБЕН
о даровании христианского супружества и семейного благополучия

По благословению митрополита Санкт-Петербургского и Ладожского Вар-
сонофия 11 октября 2023 года после окончания вечернего богослужения в 

Казанском кафедральном соборе отслужен общегородской молебен о даровании 
христианского супружества и семейного благополучия с акафистом преподоб-

ным Кириллу и Марии Радонежским, который совершил председатель отдела 
по делам молодёжи протоиерей Константин Головатский в сослужении духо-
венства епархии. После молебна молодые люди и девушки собрались в крипте 
собора, чтобы пообщаться и попить чай.

СТРАДАЛЕЦ ДО ГОЛГОФЫ
2023 год богат юбилейными датами. Немало 
было в этом году и 150-летий. Широко отме-
ченные и в нашем городе 150-летия Рахмани-
нова и Шаляпина почти заслонили 150-летие 
СВЯТОГО, особенно значимого для Санкт-
Петербурга и для всей нашей Церкви. 150 лет 
со дня рождения митрополита Вениамина 
Петроградского отмечалось 29 апреля, а на 
следующий день, в Неделю жен-мироносиц, 
в честь этого события состоялась конфе-
ренция-концерт в Казанском кафедральном 
соборе, которую возглавил ключарь собора 
прото иерей Александр Пашков. Здесь после 

молебна в пещерном храме священномуче-
ника Гермогена, история создания которого 
прямо связана с именем Петроградского 
митрополита Вениамина, прозвучали рас-
сказы историков и богословов, хор Казанского 
собора под управлением регента Светланы 
Румянцевой исполнил фрагменты из оратории 
«Страдалец до Голгофы» известного петер-
бургского композитора Михаила Малевича. 
Участники Памятного дня, которым едва 
хватило мест в конференц-зале крипты, уви-
дели фильм, посвященный святому владыке, 
и уникальные кадры кинохроники – всего 

несколько минут, – недавно чудом обнаружен-
ные в архиве кинофотодокументов стараниями 
петербургского исследователя диакона Романа 
Катаева. Но главные юбилейные торжества 
были приурочены к 13 августа – дню мучени-
ческой кончины святителя и иже с ним убиен-
ных священномученика архимандрита Сергия 
и мучеников Юрия и Иоанна. В прошлом году 
в день 100-летия их мученической кончины 
центральным событием стал Памятный вечер 
в Большом зале Санкт-Петербургской филар-
монии, который возглавил Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл.

(Начало. Окончание на 11-й стр.)
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разошедшимся – классическую европей-
скую музыкальную традицию и древнее 
русское церковное пение. Музыку духов-
ную и музыку светскую, которая в своих 
лучших образцах тоже по-своему духовна, 
свидетельствует о главном и высоком. 
За прошедшие 15 лет жанр духовной ора-
тории, или кантаты, или даже оперы, 
развился. Можно назвать произведения 
П. Карманова, Г. Ханеданьяна, А. Микиты, 
В. Малаховской и некоторых других. Среди 
них оратория М. Малевича занимает осо-
бое место. С одной стороны, она примы-
кает ближе всего к оратории митрополита 
Илариона «Страсти по Матфею». Многое 
в этих двух произведениях видится созвуч-
ным, но это не подражание, а следствие 
подобия духовной сущности содержания – 
там путь на Голгофу, добровольно избран-
ный Спасителем, а здесь добровольно 
избранное шествие к мученичеству за 
Христа и Его Церковь. С другой стороны, 
в оратории явственно ощущаются интона-
ции музыки Шостаковича, великого музы-
кального летописца трагических событий, 
постигших нашу страну в ХХ веке. Этот 
сплав делает ораторию Малевича самосто-
ятельным, оригинальным произведением, 
не имеющим прямых аналогов в русской 
музыке. 

Первая часть оратории посвящена теме 
новомучеников российских. На экране 
перед нами проходят их прекрасные одухо-
творенные лица. В текст Похвального слова 
митрополита Анастасия очень органично 
вплетаются отрывки из Священного Писа-
ния, таких, как фрагмент из Послания к 
Евреям (11.37-40), посвященный теме муче-
ничества, читаемый в дни общей памяти 
святых, превосходно пропетый диаконом 
Александром Андреевым. «Да не без нас 
совершенство приимут», – мощно подхва-
тывает хор последние слова этой впечатля-
ющей псалмодии. Далее текст переходит к 
подвигу митрополита Вениамина.

«Среди этой дружины зрим тебя, Свя-
щенномучениче Вениамине...» – возвещает 
своим мощным басом протодиакон Сергий 
Шалберов, участие которого в проекте есть 
одна из самых удачных находок. Далее сле-
дует вокализ сопрано, прекрасно испол-
ненный Надеждой Козинковой. Эта тема 
Митрополита, звучащая в оратории не один 
раз, рисует кроткий образ священному-
ченика Вениамина. Здесь на экране появ-
ляются уникальные кадры кинохроники, 
запечатлевшие Петроградского митропо-
лита в 1922 году. Драматичная оркестровая 
фреска с мощным звучанием всей духовой 
группы являет арест Владыки, его непоко-
лебимую решимость и великое смятение, 
которое объяло церковный народ. Звучит 
последнее слово подсудимого Владыки: 
«Я не знаю, что вы мне объявите в вашем 
приговоре, жизнь или смерть, – но что 
бы вы в нем ни провозгласили, я с одина-
ковым благоговением обращу свои очи 
горе, возложу на себя крестное знамение и 
скажу: Слава Тебе, Господи Боже, за все». 
Хор, олицетворяя собой верующий народ, 
молящийся Господу за своего пастыря и 
за самого себя, поет Трисвятое. Но мучи-
тели не вразумились этим величием спо-
койствия и мудрости Владыки. «Древний 
приговор «повинен есть смерти» был 
произнесен», – мощно возвещает прото-
диакон… Потомки протоиерея Петра Ива-
новского сохранили в память о Владыке 
его предсмертное письмо, обнаружение 
которого было в течение десятилетий чре-
вато самыми серьезными неприятностями. 
Правнучка протоиерея, Любовь Алексан-
дровна Ивановская, выражая хранившуюся 
в семье любовь и благодарную память о 
Владыке, стала автором идеи и состави-
телем текста оратории. Письмо прочитал 
с глубоким проникновением в его смысл, 
исполненный, если так можно выразиться, 
радостного трагизма, иерей Сергий Чеко-

данов. Замечательно, что слова, написан-
ные рукой Владыки, можно было видеть 
на экране. Прекрасны написанные Михаи-
лом Малевичем интерлюдии, выделяющие 
смысловые разделы письма, и само музы-
кальное сопровождение чтения, особенно 
когда хор пропевает слова, составляющие 
духовную квинтэссенцию письма: «Хри-
стос – наша жизнь, свет и покой. С Ним 
всегда хорошо». После слов «Теперь время 
суда» напряжение нарастает и доходит до 
трагической кульминации. Затем течение 
музыки становится более спокойным при 
чтении заключительного раздела письма, 
в котором Владыка наставляет отца Петра, 
как он должен вести себя в новых обсто-
ятельствах. Чтение письма закончено. Хор 
прославляет священномученика: «Радост-
ный ты шел на крест… ты душу свою 
положил за Церковь». «Ты достиг меры 
мужей совершенных!» – громогласно про-
возглашает протодиакон. Затем после слов 
о казни митрополита и его сподвижников 
следует трагическая тема струнных, закан-
чивающаяся торжественным хоралом всего 
оркестра, на фоне которого звучат слова: 
«Так исполнилось желание твоего сердца: 
ты обрел и жребий, и венец страстотерпцев 
Христовых. Ты смертью купил себе веч-
ную жизнь». После этого звучит просвет-
ленная музыка, вновь основанная на теме 
митрополита, чем-то напоминая колы-
бельную. Наступает финал – торжествен-
ная кульминация оратории. Это вновь, как 
в начале оратории, прославление всего 
сонма мучеников, звучат перефразирован-
ные слова из Послания к Римлянам, смысл 
которых в том, что нет силы, которая может 
оторвать христианина от Любви Божией 
(Рим.8,38-39). Лики святых мучеников 
сменяют на экране друг друга, и вместе с 
музыкой, устремленной ввысь, мы видим 
Царскую семью, олицетворяющую высоту 
и полноту множества святых – новомуче-
ников, страстотерпцев, мучеников и свя-
щенномучеников Русской Церкви. Чтение 
заключительных похвал мученикам тонет 
в мощном звучании хора, исповедующего 
смысл и суть их подвига: «радуйся, собор 
крепкий и терпеливый... Чрез вас прослав-
ляется Христос, Иже вчера, днесь, Той же и 
во веки (Евр.13,8)».

После этого грандиозного, мощного 
финала, чем-то напоминающего финаль-
ные разделы симфоний Шостаковича, что 
неудивительно, если вспомнить, что автор – 
воспитанник ленинградской композитор-
ской школы, следует своего рода катарсис, 
снятие напряжения – написанный Миха-

илом Малевичем тропарь священномуче-
нику Вениамину. Но тропари праздникам 
и святым в уставных богослужениях, как 
правило, сопровождаются богородичными 
тропарями. И здесь для завершения Памят-
ного вечера было исполнено песнопение 
«Богородице Дево, радуйся», написанное во 
время того же процесса 1922 года одним из 
подсудимых – старостой Консерваторской 
церкви, известным русским композитором 
Сергеем Ляпуновым. Ноты этого песнопе-
ния стали известны совсем недавно. Так 
смыкаются времена, и мы становимся как 
бы соучастниками трагических событий, 
проходивших более 100 лет назад.

Песнопение Ляпунова в редакции 
Малевича вполне могло бы стать финаль-
ной точкой вечера, однако, по благослове-
нию священноначалия и по велению сер-
дец слушателей, его завершили величания 
священномученику Вениамину, новому-
ченикам и исповедникам Церкви Русской 
и тропарь Кресту «Спаси Господи, люди 
Твоя», уже звучавший в оратории с музы-
кой Малевича. Ведь исполнение оратории 
проходило накануне праздника Изнесения 
Честных Древ Животворящего Креста 
Господня.

В целом исполнение оратории «Страда-
лец до Голгофы» 13 августа 2023 года в зале 
Академической капеллы можно признать 
большой удачей авторов, всего коллектива 
исполнителей и организаторов. Трудно 
даже сказать, какое исполнение было более 
удачным, прошлогоднее или нынешнее. 
Коллектив исполнителей довольно суще-
ственно изменился, но не изменилось 
главное – превосходная музыка Михаила 
Малевича и проникновенная литературная 
основа. Кажется, что меньший зал Капеллы 
сделал музыку Малевича более концентри-
рованной и в чем-то более выразительной. 
Замечательно справились со своей задачей 
ведущие: н.а. России Сергей Курышев и 
з.а. России Анжелика Неволина. Как еди-
ное целое звучал хор. В исполнении орато-
рии участвовал Петербургский камерной 
хор, его дополняли хор подворья Алек-
сандро-Свирского монастыря и женский 
хор «Quellen». Трудно, не зная (а автор этих 
строк не знал), было подумать, что это хор, 
состоящий из трёх разных самостоятель-
ных коллективов, а не единый коллектив. 
И, наконец, необходимо отметить вдохно-
венное служение музыкального руководи-
теля проекта, художественного руководи-
теля и главного дирижёра симфонического 
оркестра «Таврический», народного арти-
ста Республики Кабардино-Балкария 

Михаила Голикова. Ему удалось в корот-
кий срок сплотить разнородный, состоя-
щий из многих частей коллектив в единый 
организм, объединенный единой целью, 
составляющий как бы единую душу и еди-
ное сердце. Дирижерский талант Михаила 
Голикова с большой силой проявился и при 
исполнении оратории в прошлом году, но 
тогда он стоял за пультом одного из луч-
ших симфонических оркестров нашей 
страны – Академического симфонического 
оркестра Петербургской филармонии, 
оркестра, для которого никакая музыка не 
представляет особенной трудности. Ныне 
же он был как бы у себя дома, управляя 
своим, по пре имуществу молодежным, 
но уже зарекомендовавшим себя высоким 
уровнем исполнения оркестром «Таври-
ческая капелла». А главное, что дирижеру 
удалось достичь почти идеального баланса 
звучания солистов, хора и оркестра; когда 
ни оркестр не заглушал хор, ни хор с орке-
стром не заглушали солистов, а все вза-
имно помогали друг другу в достижении 
максимальной выразительности.

Второе исполнение оратории «Стра-
далец до Голгофы», прошедшее в пере-
полненном зале Капеллы и вновь очень 
тепло встреченное слушателями, подтвер-
дило ее достоинства. Хочется пожелать, 
чтобы ежегодное исполнение оратории 
«Страдалец до Голгофы» в день памяти 
митрополита Вениамина и иже с ним 
убиенных стало традиционным. И, если 
это возможно, проходило в Большом зале 
филармонии, в том месте, где происхо-
дило беззаконное судилище. Там оратория 
может звучать с наибольшей силой, там 
она более всего выразит наше покаяние и 
решимость не допустить повторения вре-
мен безбожия. И петербуржцы, приходя 
слушать музыку в Большой зал филармо-
нии, не должны забывать об этой трагиче-
ской странице его истории. Об этом теперь 
свидетельствует Памятная доска, уста-
новленная усердием ревнителей памяти 
митрополита Вениамина в прошлом году. 
Мы до сих пор не знаем точного места 
захоронения мучеников, но есть место, где 
был явлен подвиг их веры – Большой зал 
филармонии. Должно полагать, что орато-
рия «Страдалец до Голгофы» написана в 
расчете именно на этот зал. Музыка Миха-
ила Малевича – сильная, выразительная, 
мелодически богатая – будет привлекать к 
себе все новых и новых слушателей, оста-
ваясь дорогой и любимой для тех, кто уже 
имел счастье с ней познакомиться.

Артемий Гилянов

СОБЫТИЯ. ЮБИЛЕИ

(Окончание. Начало на 10-й стр.)
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Заказать требы  
онлайн  

в Казанском соборе

Поездка детской 
воскресной школы
В начале октября 2023 года дети с родите-

лями и преподавателями нашей воскрес-
ной школы посетили Константино-Еленинский 
монастырь в Репине, где помолились и при-
ложились к частицам мощей многих святых. 
Потом все познакомились с историей и архи-
тектурой Выборга. Погуляли по мощеным 
улочкам старого города, осмотрели крепость и 
башни, сфотографировались у кораблей-драк-
каров древних викингов и у памятника Петру I. 
С пением, чтением молитв и познавательной 
викториной нашего экскурсовода Ирины Нико-
лаевны Кудиновой дорога домой показалась 
весёлой и недолгой.

Катехизаторские встречи со школьниками и военными

12 октября иерей Георгий Кобрин провел 
беседу с учащимися десятых и одиннадца-

тых классов 612-й школы на тему православного 
мировоззрения. Были освещены вопросы, касаю-
щиеся брака и семьи.

18 октября в конференц-зале Казанского собора 
прошла беседа для учащихся вторых и третьих 
классов школы № 206 на тему «Бог и Его любимое 
творение – человек». Ее провела выпускница кате-
хизаторских курсов при соборе Татьяна Попова.

11 октября иерей Георгий Кобрин провел беседу 
с замполитами Военного учебно-научного 

центра ВМФ Военно-морской академии. Отец Геор-
гий рассказал офицерам о смысле жизни человека и 
его посмертной участи. Иеромонах Вениамин (Ков-
тун), ответственный за работу с верующими военно-
служащими в этом учебном заведении, предложил 
проводить такие встречи регулярно. Тема следую-
щей встречи – «Природа человека и ее повреждение 
после грехопадения. Страсти и их классификация».

3 октября 2023 года руководитель катехизатор-
ских курсов при Казанском кафедральном соборе 

иерей Георгий Кобрин встретился с шестиклассни-
ками школы № 197. Темой беседы стал смысл жизни 
человека. 

Ребята поделились мыслями о том, в чем они 
видят этот смысл. Отец Георгий объяснил, как пра-
вославный христианин понимает мир, в котором мы 
живем, для чего Бог его создал, чем нужно руковод-
ствоваться в жизни.

Литургия в крипте Казанского собора
22 октября 2023 года в нижнем приделе во имя священномученика Ермогена, патриарха Московского, собрались 

воспитанники детской воскресной школы собора с родителями и преподавателями. Божественную литургию 
возглавил духовник школы протоиерей Алексий Дорофеев. Детско-юношеский хор исполнил песнопения, учащиеся 
прислуживали в алтаре, читали молитвы и Апостол. Воскресные литургии с участием детей проходят в соборе два 
раза в месяц: в главном алтаре собора, где дети поют попеременно с профессиональным хором, и в крипте, где дет-
ский хор поёт службу полностью. Непосредственное деятельное участие в совместной молитве очень важно в христи-
анском воспитании детей. И является живым продолжением познавательной учебной работы на занятиях воскресной 
школы, где объясняется последование и толкование литургических текстов. Приглашаем прихожан с детьми на наши 
«детские» литургии.

 Красноцветова Мария Владимировна, директор детской воскресной школы Казанского кафедрального собора 


